

# 地域を守る・地域で守る 自主防災組織

災害から地域を守る「共助の要」自主防災組織。地域住民でつくる絆は災害への備えとなって、地域防災を形成します。

## 地域防災力の中核となる 消防団

地域防災の要を担う消防団はさまざまな場面で活躍しています。地域のことをよく知っている消防団だからこそできる活動があります。

自主防災組織をご存じでしょうか。

災害から自らの地域を自らで守るために、地域住民が協力・連携して災害による被害を予防し、軽減することを目的に結成する組織のことです。

平成23年の東日本大震災では、様々な地域で活躍した自主防災組織。地域住民同士の連携を活かして、地震発生直後から住民の安否確認や避難誘導を開始し、避難所では運営のサポートをし、また、被災した住宅を狙った空き巣対策として消防団と協力をして夜間のパトロール

を実施したり、自主防災組織は、まさに地域で地域を守る「共助の要」として力を発揮しました。

## 1 自助・共助・公助とは？

防災を考えるうえで必要な3要素として、自分や家族を自ら守る「自助」、地域の人々が協力して助け合う「共助」、公的機関が救助や支援をする「公助」があります。その中で、近年特に強化が期待されているのが、自主防災組織や消防団に代表される「共助」です。

### 自主防災組織を 引っ張る人の声

常総市には地域社会に密着した防災士としての意識と誇りを持ち、常に自己研鑽に励み、自主的かつ能動的に行動出来る「市民に寄りそった防災士」であることを理念とした「常総市防災士連絡協議会」が、平成30年9月9日に設立されました。

常総市防災士連絡協議会を牽引している2人の防災メッセージです。

#### 「防災力＝地域のつながり」

防災は普段からの近所同士の結びつきが大事です。いざというときに対応できるように、普段から地域の人とコミュニケーションをとり、地域の防災力を高めましょう。

地域のつながりや絆をつくるのも災害への備えです。

荻野悦男氏



常総市防災士連絡協議会  
会長



常総市防災士連絡協議会  
事務局長

須賀英雄氏

#### 「自治区と一緒に防災を考える」

地域の絆がしっかりしているにもかかわらず、自主防災組織の作り方や仕組みがわからず、未結成の自治区があります。そういった自治区には常総市防災士連絡協議会が、自治区と自主防災組織の仕組みを一緒に作っていきたくと考えています。

近所付き合いが疎遠になりつつある昨今。地域との関わりが薄れていく中で、もし災害が起きて、自分や家族の備えが尽きてしまったら……。頼るのはやはり地域の人々の力ではないでしょうか。

阪神淡路大震災の時、倒壊家屋に閉じ込められた人達の救助や発生した火災を消火したのは、その8割が近所の住民・市民の方です。

## I 共助による地域防災力の強化

広域災害時は限られた人数で対応する「公助」には限界があります。自分の命は自ら守る「自助」も、もちろん大切です。そこに地域の人々が助けあう「共助」が加わることにより、防災力はより一層強化されます。

市と常総市防災士連絡協議会では、自主防災組織結成や運営の支援を行っていますので、**まだ結成されていない地域の皆さんは自主防災組織を結成して災害に備えましょう。**

## I 地域を守る消防団員

消防団は「自らの地域は自ら守る」という郷土愛護の精神に基づき、住民有志により組織された消防機関です。

消防団員は、通常は各自の職業に従事しながら、いざ災害が発生した際には、いち早く現場に駆けつけ災害防衛活動等を行っており、一般住宅における消火活動はもちろんのこと、地震や風水害等の大規模災害時には災害の拡大防止のために活躍しています。

また、防火・防災啓発活動や応急手当の普及指導、地域の行事の際の警戒等、地域に密着した活動を幅広く行っています。



①②③ 防災士による小学校での防災教育。④ 防災訓練の様子。⑤ 出初式の一斉放水の様子。⑥ 消防車両による火災予防啓発パレード。⑦ 出初式の式典の様子。⑧ 令和元年5月の坂手町で発生した火災時の活動。⑨ 台風19号の大雨による増水に備え、土のう積みをおこなった様子。

### 自主防災組織を結成したい方・興味がある方

市防災危機管理課にお問い合わせください。

◆ 問い合わせ＝防災危機管理課 危機管理係（内線2210）  
（常総市防災士連絡協議会事務局）

### 消防団に入団したい方・興味がある方

市防災危機管理課にお問い合わせください。

入団の要件：市内にお住いの方または勤務されている方で、18歳以上の方

◆ 問い合わせ＝防災危機管理課 消防係（内線2230）

## Volunteer Fire Corps's Voice 市消防団の声



### 地域みんなで共に地域を守りたい

地震等の広域災害では、消防団員の果たす役割が大きく、地域の防災リーダーとして、その活躍が期待されます。若い人には消防団に入団してもらい、自分のため、家族のため、そして地域のために活躍してもらえればと思います。

地域の安全は地域みんなで作っていくものです。共に地域を守り、発展していくような消防団を築いていきましょう。



常総市消防団 本部長 杉田 達也 氏

杉田 達也 氏

